

22. Apertura democrática

Sesión
1

■ Para empezar

Actividad 1

La democracia en México

El 19 de diciembre de 1977 fue votada en la Cámara de Diputados la Ley Federal de Organizaciones Políticas y Procedimientos Electorales (la famosa LOPPE). Su concepción, elaboración, negociación, discusión y aprobación, marcan el inicio de la transición democrática de México [...].

Fue un acontecimiento histórico en el sentido más profundo, pues configuró la realidad política durante las siguientes dos décadas, tiempo suficiente para volverse, a pleno derecho, un periodo histórico (1977-1996). [...] Decenas de partidos políticos se formaron y compitieron al amparo de la nueva legalidad, protagonizaron elecciones competitivas, exigieron reformas electorales, escenificaron largos debates que preparaban nuevos cambios, un ciclo que en su machacona repetición (en su “mecánica”) disolvió el autoritarismo del antiguo PRI y desembocó en una nueva realidad política (rígida, a ratos vulgar o hemipléjica) pero abierta, libre, competitiva... simplemente democrática.

[...] Ocurrieron decenas de novedades democráticas nunca vistas en México [...]. Y mediante las costumbres que la transición cultivó, el país presenció [...] el traslado ordenado y pacífico del poder presidencial desde una fuerza que lo había ocupado por 70 años, y la adquisición de independencia y división de poderes tal y como lo manda el orden constitucional.

[...] Puede ser que la transición democrática sea un hecho demasiado reciente [...], pero es uno de los mayores cambios del siglo xx en México, asombroso, entre otras cosas, porque no se despeñó en la violencia.

Fuente: Ricardo Becerra (2007). “La transición democrática. Un reclamo a los historiadores”, en Nexos.

1. En equipos, comenten lo que significa *democracia*, escriban una definición con sus propias palabras y compártanla con el grupo. Mencionen qué es, cuáles son sus características y cuál es su función. Entre todos lleguen a un acuerdo.
2. Lean el texto del recuadro.
3. Dialoguen sobre las siguientes preguntas y respóndalas en su cuaderno.
 - a) De acuerdo con el texto, ¿qué marca el inicio de la transición democrática en México?, ¿por qué?
 - b) ¿Por qué dice el autor que el autoritarismo se fue disolviendo?, ¿cuál fue el resultado?
 - c) ¿Por qué fue importante para México el proceso de la transición democrática durante el siglo xx?
4. Elaboren una lista de los logros de la democracia en México y anoten también los retos que aún faltan por cumplir.
5. Reflexionen sobre la importancia de ejercer el voto en México.

En este tema, analizarás la forma en que la sociedad mexicana fue construyendo instituciones más democráticas y conquistó la apertura de la vida política a nuevos actores, desde los tiempos de la hegemonía del PRI hasta inicios de este siglo.